
CONSEIL DE LA FACULTÉ DES ARTS ET DES SCIENCES SOCIALES 
Procès-verbal de la réunion du Conseil de Faculté du mercredi 14 décembre 2022 

Visioconférence Teams 
 

Présences : 
Jean-Luc Bonnaud (Histoire) 
Karine Gauvin (Études françaises)  
Thomas Hodd (Anglais)  
Matthieu LeBlanc (Vice-doyen)  
Simon LeBlanc (Rep. étud., Sc. soc.) 
Roger Lord (Musique)  
Chloé Mazerolle (Rep. unité II) 
Gervais Mbarga (Info.-comm.) 

Denise Merkle (Traduction et langues)  
Marie-Andrée Pelland (Sociologie et criminologie)  
Lise Savoie (Travail social)  
Arnaud Scaillerez (Rep. prof., Sc. soc.) 
Katia Talbot (Art dramatique) 
Jean-François Thibault (Doyen)  
Dominique Thomassin (Secteur langue et secrétaire)  
Guy Vincent (Histoire et géographie)

 
Absences motivées : 
Julie Forgues (Arts visuels) 
Guillaume Lépine (Rep. prof., Arts)                            
Marie-Noëlle Ryan (Philosophie)  
Laura Sanderson (Rep. étud., Arts) 
Christophe Traisnel (HÉP)

1. Adoption de l’ordre du jour de la réunion du 14 décembre 2022 
 
Le doyen demande si des points doivent être ajoutés à l’ordre du jour. Il propose d’ajouter le point 7.5 
Prix d’excellence en recherche, en enseignement et en encadrement. 
 
Il rappelle que, comme pour toutes les réunions du Conseil de faculté en mode virtuel, les votes se 
dérouleront par consensus, c’est-à-dire qu’une proposition sera adoptée si personne ne manifeste son 
désaccord.  
 
Gervais Mbarga propose l’adoption de l’ordre du jour modifié. La proposition est adoptée par 
consensus.  
 
 

2. Approbation du procès-verbal de la réunion du 16 novembre 2022 
 
Le doyen demande si le projet de procès-verbal reflète bien les propos tenus lors de la dernière réunion 
et si des membres souhaitent y apporter des modifications. Il rappelle que les coquilles doivent être 
signalées directement à la secrétaire.  
 
On demande d’ajouter le mot « sociaux » au point 5.2 et de corriger une coquille dans la date au 
point 8.3. 
 
Lise Savoie propose l’adoption du procès-verbal modifié. La proposition est adoptée par consensus.  
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3. Affaires découlant du procès-verbal de la réunion du 16 novembre 2022 
 
Point 5.1 : Le rapport d’auto-évaluation du B. Sc. soc. (spécialisation et majeure en économie) a été 
acheminé au VRER le 17 novembre 2022. 
 
Point 5.2 : Les modifications au B.A. multidisciplinaire ont été acheminées au Comité des programmes 
le 17 novembre 2022.  
 
Point 5.3 : Les modifications au B. Sc. soc. (majeure en science politique) ont été acheminées au Comité 
des programmes le 17 novembre 2022. 
 
Point 5.4 : Les modifications au B. Sc. soc. (majeure en sociologie) ont été acheminées au Comité des 
programmes le 17 novembre 2022. 
 
Point 5.5 : La modification au B. Sc. soc. (majeure en criminologie) a été acheminée au Comité des 
programmes le 17 novembre 2022. 
 
Point 5.6 : Les modifications des feuilles de route des programmes de B.A.-B. Éd. (majeures en anglais, 
études françaises, géographie et histoire) ont été acheminées à la Faculté des sciences de l’éducation le 
17 novembre 2022.  
 
Point 7 : Le dossier de candidature de la thèse retenue à la FASS pour le Prix Vo-Van a été acheminé 
à la FESR, incluant la lettre de l’évaluation externe.  
 
Point 8.2 : Le vice-doyen a informé les CES que la FESR souhaite imprimer moins d’exemplaires de 
thèses. Il attend encore quelques réponses puis ce point sera inscrit à l’ordre du jour du Conseil du 
mois de janvier prochain. 
 
 

4. Affaires étudiantes 
 
Rien à signaler. 
 
 

5. Création / modification / évaluation de programmes / cours 
 

5.1 Programme d’information-communication [Annexe 1] 
 
Gervais Mbarga explique qu’il est nécessaire de modifier les préalables de deux cours, ICOM2771 
Journalisme radio et ICOM3101 Journalisme télévisuel I, afin que les étudiantes et étudiants qui les 
suivent possèdent des notions fondamentales en journalisme.  
 

5.1.1 Modification des préalables des cours ICOM2771 et ICOM3101 
 
Gervais Mbarga propose la modification des préalables des cours ICOM2771 et ICOM3101. Appuyée 
par Denise Merkle, la proposition est adoptée par consensus. 
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5.1.2 Modification de la feuille de route du B.A. (majeure en information-

communication) 
 
Gervais Mbarga propose la modification de la feuille de route du B.A. (majeure en information-
communication). Appuyée par Denise Merkle, la proposition est adoptée par consensus. 
 
 

5.2 FASS/Faculté des sciences de l’éducation [Annexe 2] 
 
Le vice-doyen présente les modifications aux quatre programmes de B.A.-B. Éd. (majeures en anglais, 
études françaises, géographie et histoire) qui découlent de l’évaluation externe et des recommandations 
du Conseil de l’Université. Il s’agit notamment d’éliminer les cours d’un ou de deux crédits et de les 
remplacer par des cours de trois crédits, des modifications qui touchent uniquement les cours EDUC 
et EDDS. Le nombre total de crédits de ces programmes demeure le même. 
 

5.2.1 Modification du B.A.-B. Éd. (majeure en anglais) 
 
Le vice-doyen propose la modification du B.A.-B. Éd. (majeure en anglais). Appuyée par Katia Talbot, 
la proposition est adoptée par consensus. 
 

5.2.2 Modification du B.A.-B. Éd. (majeure en études françaises) 
 
Le vice-doyen propose la modification du B.A.-B. Éd. (majeure en études françaises). Appuyée par 
Katia Talbot, la proposition est adoptée par consensus. 
 

5.2.3 Modification du B.A.-B. Éd. (majeure en géographie) 
 
Le vice-doyen propose la modification du B.A.-B. Éd. (majeure en géographie). Appuyée par Katia 
Talbot, la proposition est adoptée par consensus. 
 

5.2.4 Modification du B.A.-B. Éd. (majeure en histoire) 
 
Le vice-doyen propose la modification du B.A.-B. Éd. (majeure en histoire). Appuyée par Katia Talbot, 
la proposition est adoptée par consensus. 
 

5.2.5 Modification du B.A.-B. Éd. (primaire) 
 
Le vice-doyen explique que dans le programme du B.A.-B. Éd. (primaire), on a réduit le nombre de 
cours obligatoires pour les remplacer par des listes de cours à option. Des cours obligatoires en génie 
civil, en géographie et en mathématiques ont été supprimés, la liste des cours obligatoires en histoire a 
été modifiée et, dans les cours connexes, un cours de philosophie et un cours de sociologie (optionnels) 
ont été enlevés et font maintenant partie de la liste des cours optionnels en sciences sociales. Trois 
crédits en sciences sociales et trois crédits dans le domaine des beaux-arts ont été ajoutés au 
programme. Le nombre total de crédits du programme demeure le même. 
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Un membre déplore la décision de modifier la liste de cours en histoire. Le Département d’histoire et 
de géographie a suggéré d’autres avenues à la doyenne de la Faculté des sciences de l’éducation, mais 
les suggestions n’ont pas été retenues. Il ajoute qu’avec le programme proposé, on supprime les cours 
de civilisations anciennes, ce qui limite l’ouverture sur le monde, et il considère que les futures 
enseignantes et futurs enseignants au primaire devraient suivre au moins un cours en histoire non 
canadienne. D’autres membres abondent dans le même sens. 
 
Le vice-doyen précise qu’un cours d’histoire de l’Europe figure dans la liste de cours à option et que 
les modifications proposées aux listes des cours en histoire et en géographie reflètent les changements 
qui seront apportés aux programmes scolaires par le ministère de l’Éducation et du Développement 
de la petite enfance. 
 
Le doyen suggère que, dans la lettre envoyée à la Faculté des sciences de l’éducation, un paragraphe 
fasse état des réserves exprimées lors de cette présente rencontre. 
 
Le vice-doyen propose la modification du B.A.-B. Éd. (primaire). Appuyée par le doyen, puis mise aux 
voix, la proposition est adoptée par dix voix contre cinq. 
 
 

6. Suivis : RDD / RVD / Sénat / Comité des programmes / CCR 
 
Rien à signaler. 
 
 

7. Informations 
 
7.1 Budget 2023-2024 

 
Le doyen rappelle qu’il a envoyé un courriel aux directions d’unités cette semaine relativement au 
budget 2023-2024. Chaque unité devra lui envoyer une demande de budget claire et réaliste, incluant 
le nombre de charges de cours, les sommes précises et les justificatifs, au plus tard le 12 janvier, mais 
idéalement le plus tôt possible. 
 
 

7.2 Chaires de recherche du Canada 
 
Le doyen indique qu’un deuxième appel à proposition pour des Chaires de recherche du Canada a été 
fait cet automne. Comme aucune nouvelle proposition n’a été présentée au décanat, des projets soumis 
l’an dernier ont été présentés à nouveau. 
 
L’Université de Moncton a retenu deux projets de chaires dans lesquels la FASS est associée : 
Traduction, littératures autochtones et colonialisme en contexte canadien et Anthropocène et 
interactions humain-environnement. Comme cela est la pratique à l’Université de Moncton, deux 
chaires sont annoncées, mais une seule, celle dont le dossier de candidature est le plus solide, pourra 
être envoyée au Secrétariat des Chaires pour être éventuellement comblée en juillet 2024.  
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7.3 Service du prêt | Bibliothèque Champlain (suivi) 
 
Le vice-doyen explique qu’il a réécrit à Marthe Brideau, bibliothécaire en chef de la bibliothèque 
Champlain, au sujet du service du prêt. Elle confirme qu’aucun membre du personnel n’est présent en 
semaine après 19 h, ni les fins de semaine, à l’exception d’un agent de sécurité près du comptoir. En 
réponse au commentaire touchant la sécurité des jeunes qui fréquentent la bibliothèque, elle indique 
que l’agent fait des rondes toutes les heures sur les trois étages et que la bibliothèque compte douze 
caméras de sécurité. 
 
Si le conseil souhaite réagir au manque de personnel du prêt, le décanat peut rédiger une lettre formelle 
au VRER et soulever cette question aux rencontres de la RVD et de la RDD. 
 
Le doyen ajoute que des membres peuvent également faire part de leurs préoccupations à l’ABPPUM.  
 
Un suivi sera fait lors du prochain Conseil de faculté. 
 
 

7.4 Absences et retards dans les cours 
 
Le vice-doyen explique que les membres du corps professoral de toutes les facultés ont remarqué 
davantage d’absences et de retards des étudiantes et étudiants ce semestre. 
 
L’Université préparera d’ailleurs une note de service sur l’importance de l’assiduité dans les cours et la 
FEECUM souhaite entamer une campagne de sensibilisation sur la présence en classe et la ponctualité.  
 
Des membres confirment qu’ils ont aussi constaté plus d’absences ce semestre. Une membre 
mentionne que les absences se sont accentuées dans ses cours après l’envoi de la note de service de la 
VRAEAP demandant au corps professoral de ne plus exiger de note du médecin pour justifier une 
absence. 
 
 

7.5 Prix d’excellence en recherche, en enseignement et en encadrement 
 
Des courriels ont été envoyés récemment au sujet du prix d’excellence en recherche Donald-J.-Savoie 
et des prix d’excellence en enseignement et en encadrement. Comme les candidatures doivent être 
soumises au plus tard le 15 mars 2023, il sera nécessaire de présenter les dossiers au Conseil de faculté 
du 22 février 2023.  
 
 

8. Autres points 
 
Rien à signaler. 

 
 

9. Clôture de la séance 
 
La séance est levée à 10 h 01. 

Matthieu LeBlancJean-François Thibeault




